

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, MARTES 12 DE JULIO DE 1904

NUM. 1.100

**CERVE-
CERIA**

TRAUBE

**LAGER
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

“La Buenaventura”

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

SE HA TRASLADADO

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuantra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.— Servicio especial.— Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1º | 6 | 904.

FOGEL & Co.

NUEVA YORK

Toda clase de joyería. Relojes “Waltham”, “América.” Cronómetros “Victoria” y “Supremo”.

REPRESENTANTE, JOSÉ JOAQUIN GARCIA

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ú 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y correspondientes serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan. En la sección “Comunicados” se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

Suscripción mensual C. 1.00
Número suelto 0-05
“ atrasado 0-10
Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden **A PRECIOS DE SITUACION** y con comodidades para el pago. **PUEDEN SUMINISTRAR.** SE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n° 539.

J. I. Toledo López,

MEDICO Y CIRUJANO de las Facultades de París y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las mujeres.

Consultas de 12 m. á 3 p. m. Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.— Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

AVISO

Restaurant LA ARENA

Se hace censtar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSÉ FERNANDEZ RODRIGUEZ

Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

Tournon & Ca.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel SAN JOSE, COSTA RICA

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

EN PUNTARENAS he establecido mi barbería en la calle de Piedra, en un local decente y fresco. Mis clientes y todo el público serán atendidos debidamente. A todos mis favorecedores les será aplicada la “Loción Estrada”, excelente específico contra la caspa y calvicie. La “Loción Estrada” se vende al ínfimo precio de ₡ 1-00 el frasco.— Puntarenas, 1º de mayo de 1904.—JULIO J. ESTRADA.

EL DIA

San José, 12 de julio de 1904

PARRAFOS

Las doctrinas, las grandes doctrinas que ilustran, salvan y regeneran a los pueblos, necesitan, a la par de su predicación el complemento indispensable del ejemplo; porque predicando las más bellas teorías nada se consigue si se practican las contrarias.

La mejor lección de moralidad que puede dar un maestro a sus alumnos es la de su propia vida, arreglada, limpia, virtuosa, así como no hay nada que choque tanto como oír los salmos de la virtud en labios del vicio ni que repugne más que un sacerdote disoluto ó un juez corrompido ó un pedagogo ebrio ó una virgen descocada. El bien no admite términos medios, porque entre él y el mal no hay, no puede haber punto de contacto. Las virtudes a medias no son otra cosa que la maldad disfrazada.

Tal en ese gran poder llamado la prensa, cuando sus tendencias no son las del simple negocio sino las de la labor desinteresada, las de la educación popular, las del progreso, en fin.

Así como gusta el esfuerzo sin miedo para llevar la palabra sagrada a todas las conciencias y a todos los cerebros la luz, así como se admira la independencia de carácter, el desprecio al vulgo, la negación de las tradiciones cuando se interponen a la regeneración popular, así causa risa ó tristeza ó algo más la acción moralizadora del periódico cuando la pasión ó el odio la niegan, en un momento sentido y tal vez no pensado, que nulifica lo dicho, lo hecho, lo predicado hasta allí, exhibiendo a los falsos apóstoles en toda la desnudez de la materia.

Porque, predicar la paz, apostrofar la envidia, herir a lo hondo las malas pasiones como indignas de nobles pechos; recomendar el amor a la humanidad, la fraternidad universal, la eliminación de fronteras, para salir, en un mal cuarto de hora, azuzados por envidia ó por odio ó por cualquiera otra cosa, en contra de la paz predicada, hiriendo sin motivo a uno ó a muchos hombres, haciéndoles mala atmósfera, obtaculizándoles el camino y aún poniendo de frente, con el seño torvo, a dos ó más naciones que no son sino dos ó más girones de la anunciada gran Patria Universal, es algo que se comprende en el individuo pero que no se explica en la Gran Tribuna. Es borrar con una mano lo que con otra se ha hecho, mejor dicho, es no haber hecho nada!

O por la paz ó por la guerra. En una y en otra a la vez no es posible estar y el periodista honrado que escribe para la humanidad y por ella trabaja, debe tener en cuenta que las propias acciones y los propios dichos dan la medida de la honradez y de la buena fé de sus labores.

La Plaza de la Artillería

Muchas personas han manifestado extrañeza al ver que se están colocando pos-

tes de madera para cerrar con alambre dicha plaza, y se han alarmado por el ornato de la capital. Sin embargo, no tienen razón, porque la medida es provisional. Se trata, únicamente, de mantener cerrada la plaza mientras se nivela y se cubre de grama la superficie, obra encomendada al inteligente amigo don Simeón Jiménez.

Una vez hecho eso se volverá a dejar completamente libre, y de seguro la referida plaza presentará un aspecto muy bonito.

Composición de calles

El mejor sistema

La Municipalidad de este cantón, en diversas épocas, ha ensayado varios sistemas de composición de calles, prevaleciendo el llamado Mc. Adam, de pésimos resultados. Este año ha ordenado que en lo sucesivo se comporten con piedra pequeña, descabezada, tal como está la cuadra Oeste del Mercado.

Ese sistema es el mejor y el que mejor se adapta a nuestras condiciones, como lo prueba el hecho de que la referida cuadra en diez años que tiene de hecha no ha necesitado reparaciones de ninguna especie ni presentado los inconvenientes del riego y otros de las demás.

Las calles macadamizadas por el antiguo y pésimo sistema costaban más ó menos tres mil colones. En vista de eso, el hábil y activo empresario don Mercedes Sandoval presentó el año pasado un proyecto indicando tres sistemas de construcción y tres precios distintos. Actualmente se está ensayando uno de ellos, en la cuadra al Este del Mercado.

Consiste en picar la calle hasta encontrar suelo firme; formar sobre él una cama macisa cubierta con mezcla sobre la que descansará el empedrado de piedra descabezada, menuda y ajustada perfectamente. El sistema es de lo mejor y el costo no pasará de \$ 2,000.00.

El continente enfermo

Al final de un artículo titulado "Por la vida y el honor", dice "El Grito del Pueblo" en corroboración de lo que escribió César Zumeta respecto de la enfermedad de nuestro Continente:

"La revolución, cáncer que le roe las entrañas, ha devorado su riqueza y ha vertido su sangre, deshonrando la bandera de cada nacionalidad en la orgía de la ambición. Y la revolución ha sido la precursora de la destrucción que comenzó al día siguiente de la proclamación de la libertad. Los partidos han sido entre nosotros, lo que las facciones en la época de Roma decadente; los ejércitos, legiones que han proclamado hoy un tirano para asensarlo al día siguiente y elevar otro déspota sobre el solio ensangrentado, de donde ha habido que retirar el lívido y siniestro cadáver de Nerón, para que Galba ciñera a sus sienes la corona de lau-

rel prostituida y colgara de sus hombros la púrpura deshonorada. Despreciados por las grandes potencias adormecidos por la ilusión de que éramos libres: ahora, cuando más débiles estamos, queremos probarnos a nosotros mismos que somos fuertes, y como el tísico en los momentos de morir, forjamos planes para un futuro que se encuentra oculto en el seno de la muerte.

Todavía, con un poco de buen sentido podríamos prolongar nuestra agonía, como lo han hecho Chile, Argentina, Méjico y el Brasil; pero precisamente lo que nos falta es ese buen sentido. No lo negará, no, el que oiga a esos cuervos fatídicos del exterminio y la desunión, que anhelan la matanza para medrar en medio del horror de la lucha de Caín y Abel: no lo negará quien nos vea exangües, empobrecidos, sin poder pagar la lista civil de nuestros empleados, sometiendo a consejos de guerra diariamente a oficiales y soldados de nuestro ejército; y oiga los gritos con que excitamos al pueblo a la venganza y a la guerra.

En Grecia, los que engañaban al pueblo eran castigados con la muerte material. Nosotros debemos condenar a la muerte civil a quienes nos engañan miserablemente; y en presencia de la amenaza de la invasión y la conquista de las razas superiores, todavía se atreven a hablar de odios entre hermanos y a pretender que nos despedacemos en el gran circo del continente, como los gladiadores antiguos ante el César y sus cohortes."

Muy bien; pero si para salvarnos necesitamos el buen sentido y éste nos falta y no podemos adquirirlo, estamos desahuciados, ya no tenemos remedio. Entonces es inútil todo raciocinio y ha sonado la hora del cumplimiento de nuestro destino. Eso es lo que muchos creen; pero contra esa creencia hay todavía la esperanza de algunos que tienen fe en que la educación y la instrucción, bajo otros métodos, pueden obrar el milagro de curar el enfermo moribundo.

El diagnóstico del señor Zumeta es excelente, pero su terapéutica es nociva. Si en vez de recetar el hierro, prescribiése la educación y la instrucción en buenas dosis y de excelente calidad, quizás acertara. El hierro nos mata, es lo que nos tiene en el estado de prostración a que hemos llegado. Nuevos métodos de educación ó instrucción pueden hacer en el continente lo que hicieron en el Japón. El escritor del Guayas debe reconocerlo así a pesar de que tanto elogia al señor Zumeta, puesto que lamenta la conducta de los que excitan al pueblo a la venganza y a la guerra con la esperanza de medrar en medio del horror de la lucha.

Esos cuervos, como él les llama, engañan al pueblo prometiéndole a salud y aconsejándole el suicidio, porque no es otra cosa la lucha civil ó internacional en estos momentos.

Los escritores de Bogotá lo han reconocido así y por eso aconsejan la cordura para cerrar la era de las luchas y dar comienzo a la del trabajo y el buen gobierno. Laboremos en el seno de la paz, dejemos el "sport" de las aventuras políticas, seamos prácticos, tomemos nuevos rumbos y llegaremos a buen puerto. Si no, estamos perdidos, el destino se cumple y las navicillas latinas se hundirán en el piélago inmenso de las razas superiores. Méjico comprendió el mal ca-

mino que llevaba, dejó también el "sport" de las guerras y los bochiches, vive en paz con todo el mundo, se ha consagrado al trabajo y él le regenera y engrandece.

Chile y la Argentina, tuvieron el buen sentido de arreglar pacíficamente sus diferencias, calmaron el ardor bélico de los cuervos de que habla "El Grito del Pueblo," comprendieron el abismo a que se lanzaban, invocando un falso patriotismo que les llevaba a la ruina por vanidad y el deseo loco de ensanchar su territorio a costa de su vecino, se han dado un abrazo fraternal, y, exentos ya de temores, dejan a un lado las armas fraticidas y sólo piensan en su engrandecimiento por medio del trabajo y el buen gobierno.

El Brasil tuvo apenas ligeros trastornos a raíz de la proclamación de la República, posee un vasto y fértil territorio, más población que ningún otro de los países hispano-americanos, cuenta con elementos suficientes para progresar, vive ya la vida del derecho, ha asegurado su porvenir y no tiene por qué temer invasiones y conquistas.

El Perú quedó postrado desde la guerra del Pacífico; despojado de sus principales fuentes de riqueza, procura indemnizarse cultivando sus campos, explotando sus minas y creando industrias; trata de regenerarse por medio del trabajo, la moralidad política y una buena administración pública. Su progreso tiene que ser muy lento, porque los hábitos de molición, lujo y gran vida, engendrados por sus fabulosas riquezas naturales, no se abandonan en un momento.

"La molición degenera y corrompe a los pueblos; es el trabajo lo que vigoriza, moraliza y engrandece." Pero no porque sea lento, deja de ser seguro su progreso. El peruano es inteligente y ha comprendido que si no abandona sus viejos hábitos, se deja de revueltas y toma nuevo rumbo, está perdido, se queda rezagado y tiene que renunciar para siempre a recuperar el puesto que tuvo al Sur del Pacífico. Digo así, porque se le ve ya empeñado en el trabajo, grandes empresas se inician con frecuencia en su territorio, la paz es un hecho allí y el esfuerzo que hizo en favor del arbitraje obligatorio, demuestra que renuncia a la guerra y quiere arreglar sus diferencias internacionales por medio del arbitraje. Esto es consolador para los que abrigan esperanza de que estos países se regeneren por sí mismos, estimulados por el temor a razas superiores y el deseo de no descender quedando rezagados cuando todo el mundo marcha.

De las otras repúblicas del Sur, y de Haití y Santo Domingo, no diré nada porque estoy de acuerdo en que merecen las apreciaciones generales hechas por "El Grito del Pueblo."

Respecto de Panamá, que acaba de constituirse, no se puede decir nada desfavorable y antes bien hay fundados motivos para asegurar lo mismo que de Cuba, que se ha puesto en condiciones de llegar a la verdadera República y de convertirse en un emporio como lo entreviera Bolívar en sus visiones apocalípticas.

De los cinco girones de nuestra antigua patria hay algo especial que decir, pero lo dejo para otro día.

CARLOS SELVA

De "El Republicano" de Tegucigalpa.

PANOPLIAS

POR

Manuel Alvarez Magaña

La juventud literaria de El Salvador está cobrando nuevos bríos, después de algunos años de parcial somnolencia. De 1903 a 1904, han aparecido las siguientes obras: *Alacranes y Violetas*, *Cuentos de color de rosa* por Francisco R. González (Fósforo), *Los Amores de Juanín* por el mismo autor, *Almanaque Literario Centro Americano* por S. Cortés Durán y M. Alvarez Magaña, un folletito de Arturo Ambroggi y otros libritos de varios autores, fuera de algunas revistas de carácter puramente literario. Ya puede formar Román Mayorga Rivas uno ó dos tomos más de la *Guirnalda Salvadoreña*, y Vicente Acosta, el autor de *La Lira Joven*, coleccionar en un libro sus últimas producciones que ha publicado en *La Quincena*, honra y prez de las letras cuscatlecas.

El último libro q' ha visto la luz pública en San Salvador, es uno titulado *Panoplias*, y cuyo autor es el poeta Manuel Alvarez Magaña, un bohemio de *pur sang*, y que se inspira paladeando una copa de ageno.

Panoplias sólo está dedicado a propagar ideas unionistas.—Grandiosas ideas, por cierto, pero de difícil realización!

Contiene el tomito diez y siete composiciones, algunas magníficas. Como introducción aparece una titulada *Flor de Fuego*, que tiene todo el estilo Diazmironiano, y en la que Alvarez Magaña, con toda la energía de la juventud, dice:

«No es el déspota el que implanta La esclavitud que mancilla, Cuando el Pueblo, de rodilla, Besa al tirano la planta; Si sus hierros no quebranta Quien ser debe soberano, Las merece, pues le plugo Bajar la frente, inhumano, Porque él mismo es el verdugo, La víctima y el tirano.»

En una palabra: *Panoplias* ha sido muy bien recibido del público salvadoreño, su autor muy felicitado. Yo agradezco a Magaña la fineza que tuvo al enviarme su libro, y uno mis felicitaciones a las muchas que le han llegado al vate ahuachapaneco.

A. BOZA MC. KELLAR.

Costa Rica, julio 1904.

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

San Petersburgo, 9.—El 29 del presente zarpará de Cronstadt una división de la flota del Báltico. Su destino está envuelto en el misterio, pues las instrucciones que llevará no se leerán sino hasta después de haber zarpado.

Wei Hai Wei, 9.—Hoy zarpo de ésta la escuadra Británica en aguas chinas. Se compone de 4 acorazados de combate y 4 cruceros. Se ignora su destino.

Tien Tsi ng, 9.—Se cree en New Chwang que el Almirante Skrydloff pratió de dicho

Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORCE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

puerto abordo del destróyer ruso Lient Burokoff que llegó sin novedad á Puerto Arturo.

Tokio, 9.—El Gobierno japonés anuncia oficialmente que tiene entera confianza que Alemania mantendrá la neutralidad. El reciente incidente de Kiaochow no se considera grave ni por el Gobierno ni por el público del Japón.

Liao Yang, 9.—En el reciente ataque de noche á Hayen, los japoneses tuvieron 200 muertos y 500 heridos. En una conversación con un oficial ruso tomado prisionero por los japoneses, el General Kuroki dijo que es la intención del Japón tomar posesión de toda la Manchuria meridional.

Tien Tsing, 9.—El Gobierno chino pagó al Cónsul americano la suma de 25,000 pesos mejicanos como indemnización por la muerte de Luis Etzel.

Tien Tsing, 9.—Tres franceses que llegaron ayer á Taku procedentes de Puerto Arturo de donde salieron en un junco, dicen que la guarnición de Puerto Arturo se compone de 30 mil soldados y 10,000 marinos. En las alturas situadas al Norte de la plaza, los rusos tienen emplazadas 700 piezas de artillería. Dicen además que el destróyer Lient Burokoff ha hecho 4 viajes de Puerto Arturo á New Chwang.

Tokio, 9.—Después de reñido combate las fuerzas al mando del General Oku posesionáronse ayer de Kaiping.

San Petersburgo, 9.—No ha sido confirmada oficialmente la noticia recibida de Tokio de la toma de Kaiping, pero en los círculos oficiales no se está dispuesto á dudar de la exactitud de la noticia porque los últimos informes decían que las columnas japonesas avanzaban por el ferrocarril contra dicha posición rusa.

San Petersburgo, 9.—Avisa un despacho de Liao Yang que corre con persistencia el rumor de que libróse cerca de Puerto Arturo un gran combate naval en que participaron 21 navíos de guerra rusos y que dió por resultado el triunfo de éstos. El 5 de este mes corrió en Liao Yang un rumor parecido á éste con la diferencia de que el lugar donde aconteció la batalla fué al Norte de Gensan. Avisa un despacho de New Chwang firmado ayer que las fuerzas al mando del General Kuroki están avanzando por toda la línea. Agrega el despacho que oficiales japoneses están organizando partidas de bandoleros por todo el valle de Liao con objeto de atacar Mukden. Los 3 días de buen tiempo han tenido efecto de secar los caminos del teatro de la guerra, y en los círculos militares de ésta, reina otra vez la opinión de que podrá librarse una batalla campal. Están avanzando otra vez todas las columnas japonesas, pero los jefes militares rusos están completamente á oscuras respecto al punto donde el enemigo asestará el principal golpe.

San Petersburgo, 10.—E Novoe Vremya publica un artículo de fondo que está llamando la atención. Dice entre otras cosas que Rusia no está luchando por la posición de Corea ó de la Manchuria sino por su futura posición en Lejano Oriente, en cuyo dirección están tendidas manos codiciosas no de los japoneses solamente sino de los Estados Unidos y de la Gran Bretaña. En esto se encuentra el motivo de la simpatía por el Japón tan prodigamente expresada por loyanquis y los ingleses. Rusia se ha arruinado por sus fáciles y exangües triunfos en Lejano Oriente. Así es que no estaba preparada para la lucha, la cual se podía haber esquivado solamente tomando el consejo Tolstoy, de dejar á los japoneses coger lo que quisieran. El resultado de esto hubiera sido que Rusia cayera otra vez bajo se dominio Mongol, quedando destruido el espíritu nacional y destrucción del imperio; así es que prefirió aceptar el reto bajo condiciones desfavorables. Al principio de las hostilidades los japoneses colocaron en el campo de batalla doble el número de tropa que Rusia. Háse mostrado una destreza maravillosa, pero estamos venciendo estas ventajas. Sin embargo un triunfo en tierra será estéril para Rusia mientras continúe el enemigo á dominar el mar. Por este motivo adquiere tanta importancia la escuadra del Báltico.

Puerto Said, 10.—Ayer llegó á ésta, procedente de Sebastopol, el vapor Smolensky, de la flota voluntaria rusa, tiene 228 tripulantes. Su cargamento consiste en sacos de carbón, estando éstos estivados hasta sobre cubierta.

Gensan, 10.—Ayer tarde arribó á la rada exterior de este puerto la flota rusa.

San Petersburgo, 10.—Los chinos están desempeñando un papel muy franco, ya no ocultan sus simpatías por los japoneses y su enemistad por la Rusia. Preocupa mucho esta actitud á la autoridad de ésta. Se dice que en una conversación el general Kuroki manifestó que los japoneses ocuparán Yinkow, Puerto Arturo y Harbin. La recuperación de estas costaría á Rusia las vidas de 30 mil soldados.

San Petersburgo, 11.—Informes oficiales recibidos del general Stoessel, comandante de las fuerzas militares de Puerto Arturo, confirman la noticia del ataque de 4 torpederos la noche del 27 de Junio. Agrega el Jefe ruso que hasta el 7 de Julio ni una sola fortaleza, batería ó ciudadela había disparado un tiro contra los sitiados de Puerto Arturo que están rodeándole por el lado de tierra; los trenes corren hasta doce millas más allá del perímetro de la fortaleza.

San Petersburgo, 11.—No ha sido confirmado aun el despacho que se recibió de Tokio relativo á la toma por las fuer-

zas japoneses de la plaza de Kaiping. Esto se debe quizá á la ausencia del Emperador quien anda en la región del Volga despidiéndose de las fuerzas que van al teatro de la guerra, pues todos los despachos de los Jetes en Lejano Oriente van dirigidos á su majestad personalmente. A pesar de este arreglo el Censor ha dejado de pasar un vago despacho de Ja Ohi Jzao, anunciando que se ha verificado un combate reñido y que las fuerzas rusas se retiraron en buen orden después de haber perdido 100 hombres, mientras los japoneses perdieron 1000.

Otros cables

Nueva York, 9.—Hoy á las 8 a. m. arribó á este puerto el vapor Baltic, el buque más grande del mundo. A causa de neblinas encontradas durante la travesía, el Baltic llegó 13 horas después de la hora fijada. Trae 908 pasajeros. El término medio de velocidad durante el viaje fué de 16½ millas por hora. Debajo sus 48 calderas consumió diariamente 223 toneladas de carbón.

—Se acaba de publicar en ésta el contrato de empréstito celebrado entre Weimberger, de Nueva Orleans y el Gobierno de Nicaragua. Al parecer, este dinero asegurará el principio de los trabajos del ferrocarril entre Monkey Point y San Miguelito. El Gobierno de Nicaragua recibe el 75 o/o del valor de los bonos. El empréstito es por 25 años pagadero en 5 plazos de 200 mil pesos cada uno y lleva interés del 6 o/o.

París, 10.—El Ministro de Marina ha provisto de cañones del tipo moderno á todos los vapores de la empresa Transatlántica para que sirvan, en caso dado, de cruceros auxiliares. Los cañones son de tiro rápido y de gran alcance.

Madrid, 10.—Hoy murió en un manicomio el General Toral, quiense hizo famoso en Santiago de Cuba.

Hechos y dichos

El jefe
Político de Goicoechea convocó á los electores del distrito de Mata de Plátano para q' á las 12 del día 19 del mes en curso se reúnan en su despacho á efecto de elegir el Procurador Síndico que ha de reemplazar á don Napoleón Blanco.

El doce
del corriente á la una de la tarde habrá reunión general de accionistas de la Sociedad Anónima del Mercado de San José.

El número
favorecido con la prima que ofreció Pandemonium á sus suscritores fué el 4653, que está en poder de don Luis R. Flores de Heredia. Ese número corresponde en sus tres últimas cifras con el premio mayor de la lotería que se jugó antier. Felicitamos al señor Flores.

La señora

doña E. de Gutiérrez ha trasladado su tienda de modas al local contiguo al de don Antonio Lehmann en la Avenida Central, donde, como siempre, está dispuesta á complacer á toda su clientela.

Deseamos mucha prosperidad en el nuevo local, á la señora de Gutiérrez.

En el recreo

verificado antier tarde en el Parque Central se tocaron magníficas piezas de música; lástima que la concurrencia fuera escasísima; en cambio, durante la retreta en el Parque Morazán la asistencia de señoras y caballeros fué buena.

Ya nuestro

amigo el Licenciado don Francisco Montero B. está completamente restablecido de su penosa enfermedad.

Nos alegramos mucho.

La Sociedad

Costarricense de Seguros de Vida celebrará sesión en Asamblea General q' se verificará á la una de la tarde del veinticuatro del corriente mes en el salón de la Escuela de Música, con el objeto de proponer una medida encaminada á garantizar los intereses de la Sociedad, sin perjuicio de los derechos que tienen á ingresar los q' estén próximos al límite de admisión.

Don Nicolás

Casasola, de Cartago, ha vendido á don Julio y á don Jaime Esquivel, su establecimiento de pulperia denominado "Grano de Oro".

Aclaremos.

Con este mote publica "El Noticiero" una gacetilla tratando de inexacto lo que nosotros hemos dicho en nuestro número del domingo respecto al "pique de policía á bayoneta calada" que resguardaba el carro eléctrico que se descarriló en el "cambio-vía" frente al Banco de Costa Rica.

El gacetillero de "El Noticiero" manifiesta que por *súplica* aclara q' no es exacto, nuestro aserto y coje brujas al manifestar que solamente "tres policías fueron al lugar del desastre" refiriéndose al cruce de líneas del Pacífico y del Tranvía donde más antes del descarrilamiento hubo un choque.

Nosotros no hemos nombrado para nada ese lugar sino q' hemos referido lo del descarrilamiento frente al Banco donde *si es verdad que hubo un pique de policías á bayoneta calada*.

El mentís que el tal gacetillero quiso darnos, aunque por *súplica*, no pegó bien. Queda en firme nuestra aseveración.

Los principales

números de la lotería jugada antier sacaron los siguientes números.

653	10,000 00
4724	1,000.00
10866	1,000.00
8788	500.00

Antier

se efectuó un animado baile en casa del señor don Agustín Montero, al que asistió una bonita concurrencia la que salió bastante agradecida de la fiesta con que fué atendida.

Antenoche

fué obsequiado con una serenata nuestro amigo don Alberto Villaseñor, Administrador del Ferrocarril al Pacífico.

Por las

"Pilas" calle del Cementerio en casa de don Máximo Solano hubo un baile de cumplimiento el sábado en la noche.

El foco

eléctrico de la esquina del Aguila de Oro hace varios días que no alumbrá.

Felicitamos

al señor Ernesto Quesada, empleado del amigo Alsina, quien sacó dos mil colones en el sorteo recién pasado.

El conocido

almacén propiedad de don Manuel Luján se está trasladando al local que ocupó "La Buenaventura", en la calle Central.

Tome nota la mucha clientela de ese almacén.

El Pomingo

en la tarde hubo un fenomenal bochinche en el chinchorro de Roig entre tres mujeres, dos armadas de piedras y una de un pulo, persiguiendo á un hombre hasta la esquina de la Cárcel; como el escándalo tomaba mayores proporciones pues le rajaron la cabeza al hombre, y no parecía ni un gendarme, un particular se dirigió al Cuartel en busca de una pareja de policías que arrearon con los cuatro á la prevención.

¡Abajo Cammeyer!

No necesita usted pedir más calzado á New York Artavia ha traído un espléndido surtido de hormas, en las formas que hoy se exhiben en las más famosas tiendas de allá.

Se recibieron á la vez charoles exquisitos, vaquetas charoladas para hacer polainas al estilo americano, cueros de color, etc etc etc.

Se venderán algunos juegos de hormas, para popularizar las cómodas formas americanas y se pueden pedir por encargo al gusto que se desee.

Las hormas para niños son una especialidad, no hay en otra parte tal variedad de estilos.

Emilio Artavia

FRANCISCO ALPIZAR A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.
Ordenes en la oficina de EL DÍA.

Fuerza hidráulica. En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.

Informes en la casa de

Tournon & Co.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte.

Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904.

MANUEL ANT° POVEDA E.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

—DE—

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hácia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con onfites, propios para escolares.

Gran rebaja de precios

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

430, Avenida Central, O.

27.5. 904

POR \$ 60-00

se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.

Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes.

Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Para bailes,
serenatas, paseos,
banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DÍA. Apartado N° 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

Imprenta EL DÍA

—DE—

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

—NO OLVIDARSE—

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DÍA.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres dedores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Argüello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

Aviso Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo y al frente de mi bufete el Licenciado don José Luis Sáenz.

(f.) Alberto Pacheco

San José, 7 de Julio de 1904.

AVISO

Por tener que ausentarse del país una familia, se venden varios muebles de casa en muy buenas condiciones para el comprador.

Para pormenores dirigirse á la Administración de este Diario.

UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DÍA